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  Más de 21 mil estudiantes de 24 programas educativos de licenciatura y trece de posgrados de seis uni-
dades académicas de la BUAP serán beneficiados con el convenio suscrito entre la institución y Audi de 
México, para la realización de proyectos académicos y de vinculación.
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  El ayuntamiento de Puebla presentó la estrategia de Intervención Integral para   El ayuntamiento de Puebla presentó la estrategia de Intervención Integral para 
la Salud Mental, que tiene como objetivo plantear alternativas de prevención y la Salud Mental, que tiene como objetivo plantear alternativas de prevención y 
atención en favor de las personas que atraviesan crisis emocional. atención en favor de las personas que atraviesan crisis emocional. 
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En Tecamachalco, 
hallan a mujer con 
un tiro en la cabeza

    Una joven de aproximadamente 25 años de Una joven de aproximadamente 25 años de 
edad, fue localizada sin vida sobre el camino de edad, fue localizada sin vida sobre el camino de 
terracería entre Tecamachalco y Huixcolotlaterracería entre Tecamachalco y Huixcolotla
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ANGELOPOLITANAS

Con intensidad se vive la política en Puebla, mientras algunos actores 
anuncian defensa del INE con una marcha el próximo domingo, otros 
promocionan a corcholatas con aspiraciones presidenciales en el estado 
e incluso el alcalde Eduardo Rivera acude a celebraciones que terminan 
en mitin a su favor.

Será hasta la primera semana de diciembre cuando se discuta en el Congreso la Reforma 
Polí- tica y Electoral que propuso el presidente López Obrador, informó el poblano Ignacio 

Mier, coordinador de los diputados federales de Morena,
Mientras tanto, los diputados federales de Acción Nacional advirtieron riesgos 
para el Instituto Nacional Electoral tanto por recortes presupuestales para 2023, 

como por la reforma electoral.
Junto con su dirigente estatal, Augusta Díaz de Rivera Hernández, expusieron que desde 
la administración del presidente de la República buscan garantías para restarle poder, 
incluso si las modificaciones a las leyes no se concretan.
Alertan por riesgos como que un nuevo instituto tenga más control del Poder Ejecutivo, 
que contrario al discurso lopezobradorista todos los diputados sean plurinominales y no 
representantes de distritos, que entre dinero sucio a las campañas y que la elección de 
consejeros por voto le cueste al erario 9 millones de pesos.
Entre las propuestas del PAN consideran implementar la segunda vuelta en los procesos 
electorales y blindar al INE de la intromisión del dinero del crimen organizado al cancelar 
registros y quitar triunfos de quienes recurran a esos fondos.
Los diputados pidieron que Puebla se sume el domingo a movilizaciones nacionales para 
defender al INE con una marcha que empezará a las 10:30 en el reloj de El Gallito en el 
Paseo Bravo.

En la tienda de enfrente, políticos afines al senador del Morena, 
Alejandro Armenta, participaron en Puebla en un acto de Camino 
México, en respaldo a las aspiraciones de Ricardo Monreal a la 
presidencia.
Aproximadamente 100 simpatizantes del senador se sumaron a 
una activación realizada en más de 70 ciudades del país llamada 
Reconciliación X México y difunde su propuesta frente a 2024.

Monreal expresó en sus redes sociales que defiende su plataforma pese a no formar parte 
del círculo de poder y que rechaza las imposiciones. “No aceptemos que la imposición sea 
la regla de nuestro movimiento, luchemos y por eso la activación fue muy importante, no 
nos vamos a dejar y no nos vamos a rajar”, dijo.
Monreal ha reconocido que no forma parte del grupo de corcholatas lopezobradoristas, 
como la jefa de gobierno de la CDMX, Claudia Sheinbaum; el secretario de Gobernación, 
Adán Augusto López y el secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard.

Los presidenciables siguen inquietos y simpatizantes del secretario de Relaciones 
Exteriores, Marcelo Ebrard Casaubón, anunciaron su adhesión a la organi-
zación ciudadana Movimiento Progresista que respaldo a las aspiraciones 
presidenciales del funcionario federal rumbo a 2024.
María Eugenia López, representante del Movimiento, señaló que “Él ha 
anunciado que aproximadamente vendrá en las primeras dos semanas de 
diciembre”, y rechazó que Ebrard esté “atrasado” en la promoción de su 

candidatura, pues no es momento de pintar bardas y las campañas no se hacen 
solo en las paredes ni en reuniones.
Ciudadanos en Movimiento por la 4T y Juventudes en Movimiento se unieron al Progresista, 
en respaldo de Ebrard. La primera trabaja con militantes y simpatizantes de Morena y 
dicen tener presencia en más de 60 municipios, y la segunda en Puebla capital, Coronango 
y Cuautlancingo.

Lo que originalmente era una fiesta de cumpleaños concluyó como 
un mitin y es que el presidente municipal de Puebla, Eduardo Rivera, 
se reunió con políticos del PAN, PRI y PRD en Huauchinango, entre 
alcaldes y exalcaldes, que celebraban el cumpleaños del dirigente 

estatal perredista, Carlos Martínez Amador.
Asistieron el líder estatal del PRI, Néstor Camarillo; la dirigente estatal del PAN, 
Augusta Díaz de Rivera, así como el director de Turismo de Huauchinango, Hugo 

Carlos Cabrera, quien fue coordinador de promoción al voto y movilización a favor del 
gobernador Luis Miguel Barbosa.
Rivera Pérez dijo que más que un partido de oposición se debe pensar en partidos “que 
puedan construir una mejor realidad para Puebla y para México, eso es lo que ha hecho 
Acción Nacional en la trayectoria de su historia de vida y no tengo la menor duda que 
seguirá siendo eso”.

El domingo se realizaron las asambleas divisionales del Sindicato Indepen-
diente de Trabajadores de Audi, y los trabajadores exigen un 18 por 
ciento de incremento salarial negociable, el emplazamiento a huelga, 
se vence el primer día de enero de 2023, informó el secretario general 
César Orta Briones.
El líder reconoció que el escenario económico es complicado dentro 
de la industria automotriz, derivado de la pandemia de Covid-19, que 

ha provocado un desabasto de semiconductores para el armado de los 
vehículos y un alto índice inflacionario, sin embargo, confió que habrá 

voluntad de la empresa para llegar a un acuerdo.
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COMUNISTAS RUSOS CELEBRAN 
EL 105 ANIVERSARIO DE LA 

REVOLUCIÓN BOLCHEVIQUE
Comunistas rusos llevaron a cabo este lunes las cele-
braciones por el 105 aniversario de la Revolución 
Bolchevique

RAÚL JIMÉNEZ SE INCORPORA A 
ENTRENAMIENTOS DE MÉXICO 

RUMBO A QATAR
La Selección Mexicana de futbol afronta su segunda 
semana de entrenamientos rumbo a Qatar con la incor-
poración de Raúl Jiménez

CRECE LA AGRESIÓN CIBERNÉTICA 
ORIGINADA POR LOS LÍDERES 

AUTORITARIOS EN TODO EL MUNDO
La agresión cibernética aumentó debido a los líderes 
autoritarios a nivel mundial, revela el informe de Defensa 
Digital de Microsoft

MÉXICO ABORDARÁ EN CUMBRE 
DEL G20 LA INFLACIÓN, TASAS DE 
INTERÉS Y GUERRA EN UCRANIA
Aunque López Obrador no gusta de asistir a estos foros, 
Ebrard argumentó que México siempre ha sido un miembro 
activo en estas cumbres
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Firma BUAP un convenio de 
colaboración con Audi México

PERMITIRÁ LA REALIZACIÓN 
DE PROYECTOS ACADÉMICOS 
Y DE VINCULACIÓN, 
EN BENEFICIO DE 21 
MIL ESTUDIANTES DE 
LICENCIATURA Y POSGRADO

Más de 21 mil estudiantes de 24 progra-
mas educativos de licenciatura y trece de 
posgrados de seis unidades académicas 

-
venio suscrito entre la institución y Audi de 
México, para la realización de proyectos 
académicos y de vinculación. La Rectora 
María Lilia Cedillo Ramírez agradeció a 

en lo más valioso para la universidad: sus 
estudiantes. “Gracias por esta oportuni-
dad; seguramente habrá una respuesta 
favorable de nuestros alumnos a las exi-
gencias y necesidades de esta empresa”.

En el auditorio “Ing. Antonio Osorio 
García”, de la Facultad de Ingeniería, la 
doctora Cedillo Ramírez aseguró que la 

-
venes la realización de prácticas profesio-
nes y servicio social, además de ser co-
partícipes de eventos académicos que les 
permitirán tener una experiencia única y 
enriquecedora, más allá de las aulas.

“Recuerden que la primera ventana 
para ser visibles en el mundo laboral es 
cuando realizan su servicio social o prác-
tica profesional. Es el momento en el que 
la industria o los sectores se dan cuenta 
de su capacidad y creatividad, y es tam-
bién la primera oportunidad para que us-

tedes se relacionen en el mundo del tra-

En su intervención, Jacobo Issa Villa, 
vicepresidente de Recursos Humanos y 

-
motriz al estado de Puebla, en San José 
Chiapa, se inició una estrecha y perma-
nente relación con diferentes institucio-
nes, entre estas la BUAP, ya que el talento 

esta armadora.
“Gracias por sus nuevas ideas, pro-

Actualmente tenemos un promedio de 
-

aprender de ustedes”, expresó.
A la fecha, más de 35 estudiantes de la 

Máxima Casa de Estudios en Puebla rea-
lizan prácticas profesionales en Audi de 

a más de 230 de sus egresados, que son 

-

-
dad, a la empresa y, sobre todo, a los es-
tudiantes. En Audi México apostamos por 

y los estudiantes de la BUAP”.
En representación de los directores 

de unidades académicas que confor-
man la División de Estudios Superiores 
de Ingeniería y Tecnología, María del 
Consuelo Molina García, directora de la 
Facultad de Ciencias de la Computación, 
dio a conocer los pormenores del conve-

nio para la realización de proyectos espe-
ciales, generación de espacios de apren-

prácticas profesionales, conferencias con 
expertos, mentorías, eventos de innova-
ción, bootcamp y hackathon, entre otras 
actividades para compartir conocimiento 
y experiencia.

con el ranking Universum, Audi México 
es la empresa automotriz número uno en 
preferencia para los estudiantes de las 
ingenierías. De aquí el interés por esta-
blecer esta colaboración para fortalecer la 
educación integral de los alumnos de la 
BUAP, a la par de contribuir al desarrollo 
tecnológico de esta empresa multinacio-
nal alemana.

“Sabemos del talento de nuestros estu-
diantes y egresados. Su creatividad, com-
promiso y poder de innovación se deben 
a la calidad educativa de su formación, 
puesto que los programas están acredi-
tados por organismos externos a nivel 
nacional e internacional; además forman 
parte del Padrón de Alto Rendimiento 
Académico del Examen General de Egreso 
Nacional de Nivel Licenciatura”, resaltó.

también los directores de las facultades 
de Ingeniería Química, María Guadalupe 
Tita Vázquez Espinosa de los Monteros; de 
Ciencias de la Electrónica, Luz del Carmen 
Gómez Pavón; de Arquitectura, Carola 
Santiago Aspiazu; de Ingeniería, Ángel 
Cecilio Guerrero Zamora; y de Ciencias 
Químicas, Jorge Raúl Cerna Cortés.

 REDACCIÓN

Fenapaf alerta de 
pedófilos en línea; 
acechan videojuegos 
y redes sociales
Puebla, Pue- La Federación Nacional 
de Asociaciones de Padres de Familia 
A. C. (Fenapaf), pidió a los tutores 
estar alerta del constante uso de vi-

-
nores, ya que existe presencia de pe-

Por ello la presidenta Aurora 

a estar atenta de esta situación y so-
bre todo mantener una comunicación 

evitar que sean víctima de ciber delin-

Esto después de que la policía 
cibernética detectó que en TikTok, 
una de las aplicaciones que ha cau-
sado sensación entre los adolescen-

como Free Fire o Fortnite, es donde 

dedicados a la trata de personas, por-
nografía infantil y otros delitos.

La policía explicó que en 2019 y 
2020, Facebook fue la red social de la 
cual recibieron más reportes, siendo 

incluso publican música, fotografías 
o demás contenido que le guste a su 
víctima; esto lo hacen para general un 

delincuente obtiene información sobre 
la familia del menor y es ahí cuando 
comienza la extorsión para obtener 
fotografías o videos.

La organización Alianza por 

19 años han utilizado redes sociales 
-

nes de ellos conocen a alguien que ha 
enviado o reenviado imágenes suyas 
desnudo o semidesnudo.

Por último, la Secretaría de 
Seguridad Ciudadana de la Ciudad de 

denominados Free Fire, Call of Duty, 
PUBG y Fornite, son usados por ci-
berdelincuentes para pedir a niños y 
adolescentes información personal y 
fotografías sexuales, a cambio de mo-
nedas digitales.  ALMA MÉNDEZ

COVID-19 INCREMENTÓ 30% EL CONSUMO DE AMARANTO EN PUEBLA
Puebla, Pue- Debido a la pandemia por 
Covid-19 y las afectaciones económicas 
han hecho que las familias poblanas op-
ten por consumir el amaranto como un 
alimento alternativo, ya que es rico en 
proteína, por lo que su consumo au-
mentó 30 por ciento, señaló el productor 
Humberto Sandoval Zamora.  

El también ingeniero agrónomo ase-
guró que busca reivindicar este producto, 
ya que sus altos nutrientes son primordia-
les para combatir incluso la desnutrición 
por contener un alto contenido proteico 
–mayor al 17 por ciento– aunque su im-
portancia no radica en la cantidad sino en 
la calidad de la proteína que contiene.

Sandoval Zamora aseguró que esta 

semilla contiene casi todos los aminoá-
cidos que el cuerpo necesita, posee una 

bienestar del sistema digestivo. Además, 
contiene muchos minerales esenciales 
para nuestra salud como calcio, magne-
sio, zinc y fósforo.

En México, el estado de Puebla es el 
mayor productor de amaranto con 51 
por ciento de la producción total nacio-
nal, el cual se siembra principalmente en 
los municipios de Tochimilco, Cohuecan, 
Atzizihuacán, Atlixco, Huaquechula, y San 
Salvador El Verde.

-
cesita una gran campaña de publicidad 
donde se pueda informar a la ciudadanía 

de todos los privilegios que ofrece al con-
sumirse, pues su uso diario ofrecería ma-
yor nivel proteínico a los ciudadanos y su 
costo es menor al de otros productos de 
la canasta básica.  ALMA MÉNDEZ
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Canacintra está a favor de 
trabajadores más descansados
Puebla, Pue. La Cámara Nacional de la 
Industria de Transformación (Canacintra) 
capitulo Puebla, se dijo a favor de la re-
forma aprobada la semana pasada por la 
Cámara de Senadores sobre otorgar más 
días de vacaciones a sus colaboradores, 
si bien dijo que les costará un poco más, 
también es indispensable más días de 
descanso para sus trabajadores, debido a 
que una persona relajada y descansada 
es más productiva.

Esto después de que el jueves pa-
sado por unanimidad, el Senado de la 
República aprobó el proyecto que re-
forma los artículos 76 y 78 de la Ley 
Federal del Trabajo, para ampliar de seis 

a 12 días el periodo anual de vacaciones 
de las y los trabajadores, donde se es-
tablece que las personas trabajadoras, 
que tengan más de un año de servicios, 
disfrutarán de un período anual de va-
caciones pagadas, que en ningún caso 
podrá ser inferior a 12 días laborables. 

El presidente Luis Espinosa Rueda, 
aseguró que, si bien se incrementa el 
costo para los empresarios el aumento 
de días de vacaciones, pues el activo 
de cualquier negocio son los colabora-
dores, por lo que se tienen que dar un 
nivel y un estándar, lo único preocupan-
te dijo es que no existe un crecimiento 
económico en el país. 

Destacó en la parte de la industria 
este dictamen no causará ninguna quie-
bra, sino que causará un mejor manejo 
de los trabajadores, pues mientras más 
grande la empresa mayor gasto, pero 
son empresas más solventes.

“Si tú ves la prima vacacional, real-
mente no es tanto, se está exagerando 
al decir que habrá un gran costo, cuan-
do el país no está generando la econo-
mía y la reactivación que necesitamos, 
por lo que entines que vas a tener que 
asumir los costos, va a costar sí, pero 
yo sí quiero ver que a mediano y lar-

 ALMA MÉNDEZ

“Irreal” incremento 
salarial que pide el 
Sitaudi: Canacintra
Puebla, Pue. El presidente de la 
Cámara Nacional de la Industria de la 
Transformación (Canacintra), capítu-

de 'irreal" un incremento al salario del 
18 por ciento como planteó el Sindicato 
Independiente de Trabajadores de Audi 
México (Sitaudi) para la revisión 2023.

Esto después de que este domingo 
se realizaron las asambleas divisionales 
donde se acordó el 18 por ciento de in-
cremento salarial negociable, pare evitar 
el emplazamiento a huelga que vence el 
primer día de enero de 2023.

El líder de la Canacintra precisó que 
la cifra a dos dígitos se trata de una pro-
puesta inicial, por lo que será negociable, 
como ocurrió en el proceso de revisión 
salarial en Volkswagen de México.

Por lo que, mencionó que el incremento 

lo que piden es muy por encima de este in-
dicador y tendrá que apegarse a la realidad.

"Es un número irreal para las circuns-
tancias que estamos viviendo y se ten-
drá que negociar. Creo que va a ser una 
misma dinámica que ya vivimos. Es una 
propuesta que hace el sindicato para em-
pezar a negociar y es un proceso natural, 
pero es un número irreal, no hay forma", 
concluyó.  ALMA MÉNDEZ 

POR REVENTÓN LOCO MANDAN A DPRIS 
A INVESTIGAR AL “SALÓN COUNTRY”

No podemos revisar el 
alcohol que se reparte en 
las fiestas: Normatividad; 
el salón está en regla
Puebla, Pue. El director de Normatividad y 
Regulación Comercial, Enrique Guevara Montiel 

la facultad de revisar la calidad de las bebidas 
embriagantes, esto tras el caso de estudiantes 
de preparatoria de la Benemérita Universidad 

intoxicados por ingerir alcohol supuestamente 

El funcionario municipal explicó que, el área a su 
cargo únicamente pude corroborar la legitimidad 

tenía toda la documentación en regla. 
Señaló que la Secretaría de Salud del Estado 
de Puebla, si cuenta con la facultad de conocer 
la calidad de las bebidas que consumieron los 
estudiantes, por ello debe hacer lo propio. 
“El diálogo con el dueño del lugar, para que nos 
proporcione datos el organizador, para cualquier 
situación que se llegue a presentar, insisto en 

facultades para el tema de revisión de bebidas 
embriagantes, botellas, eso le corresponde a 
comercio exterior, la segunda la Secretaría de 
Salud tiene que hacer lo propio, porque ellos 
si tienen facultades, y la tercera, el salón lo que 
presenta es todos sus papeles en orden, pero 
no tengo otra herramienta para poder decir si 

le corresponde a los padres de familia hacer las 
denuncias correspondientes ante la FGE, para 

pidió a los padres de familia hacer conciencia y 
corroborar que lugares son visitados, por sus hijos. 
          SILVINO CUATE

Puebla, Pue. El gobernador Miguel 
Barbosa Huerta declaró que el 
Ayuntamiento de Puebla tiene la facul-
tad de revisar un establecimiento donde 

esto tras el caso de estudiantes de pre-
paratoria de la Benemérita Universidad 
Autónoma de Puebla (BUAP) que termi-
naron gravemente intoxicados por inge-
rir alcohol supuestamente adulterado 

Ante esta situación, Barbosa Huerta 
dijo que, la Dirección de Protección 

contra Riesgos Sanitarios (DPRIS) se va 
a involucrar, para hacer la investigación 
correspondiente, y averiguar dónde se 
obtuvieron las bebidas alcohólicas que 
generaron la intoxicación. 

“La DPRIS del gobierno de Estado 
tendrá que dar un informe sobre los he-
chos, como los tenga registrados, como 
tenga información de ellos, para poder 
establecer acciones sobre los mismos en 
términos de sus atribuciones”, dijo. 

El titular del Poder Ejecutivo comen-
tó que, al momento en que se realiza 
un evento y se cobra por el acceso, el 

Ayuntamiento tiene que hacer la super-
visión correspondiente, para evitar ca-
sos como el que ocurrió el pasado vier-
nes, donde varios alumnos de la BUAP 
asistieron a una fiesta de Halloween 
que fue organizada por “Cabritos Social 
Group”, y llevada a cabo en el “Salón 
Country” de San Manuel en Puebla.

“Eso de que no puedo revisar un lu-

dueños de los establecimientos saben, 
para que se está retando un lugar y se 

-
da donde se vende alcohol y se cobra por 
entrar, pues se trata de un asunto que 
se tiene que regular, no por favor que 
no nos quieran engañar, las autoridades 
municipales saben de qué se trató y es 
por corrupción, porque los dejan funcio-
nar, y le digo a DPRIS que se meta, que 
no estemos esperando a que lleguen a 

En su intervención, el secretario de 
salud, José Antonio Martínez García 
explicó que, por parte del Centro 
Regulador de Urgencias Médicas, no 
se recibió ninguna petición de apoyo 
para el caso de intoxicación, además 
se verificó en todos los Hospitales del 
sector salud, incluyendo IMSS, ISSSTE, 
ISSSTEP.   SILVINO CUATE
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Cancelación de la norma 236 
no suspende la verificación

Peligrosa situación, 
normalistas de Teteles 
guardan dentro de la 
Normal autos y camiones 
“secuestrados”
Puebla, Pue. Después de que normalis-
tas de la Escuela Normal Rural “Carmen 
Serdán” de Teteles de Ávila Castillo vol-
vieron a tomar las instalaciones del plan-
tel y casetas de carreteras estatales, el 
gobernador Miguel Barbosa Huerta dijo 
que es preocupante que esta situación 
siga vigente, a pesar de que se han escu-
chado todas las solicitudes por parte de 
las alumnas, quienes guardan vehículos 
robados en las instalaciones. 

Según el gobernador, varios automóvi-
les y tráileres han sido tomados por parte 
de las normalistas, y estos son escondidos 
en las instalaciones de la Escuela Normal 
Rural “Carmen Serdán”, como parte del 
movimiento, además se han registrado 
agresiones a quienes no se suman a las 
marchas.

“Las posiciones han sido públicas, en-
tonces han mantenido manifestaciones 
en la Ciudad de México, fueron otra vez, 
y ha habido otras ocasiones, les impidie-
ron que seguirán obstruyendo vialidades 
y otro grupo de estudiantes abrieron las 
instalaciones, vinieron con muchachos de 
Normales Rurales y vinieron y se metie-
ron”, dijo. 

Aseguró que, por parte del gobier-
no estatal, a través de la Secretaría de 
Educación Pública del Estado, se tiene 
contacto con las estudiantes para conocer 
sus inquietudes. 

“Se está dialogando, pero pensar que 
la Normal de Teteles es un centro donde 
se va a vulnerar la Ley de manera perma-
nente, y se va a dejar que haya ínsula de 
impunidad, no en absoluto, y si la federa-
ción quiere eso, el gobierno del estado no 
está de acuerdo”, dijo. 

Con relación al caso de docentes de la 
Universidad Tecnológica de Huejotzingo 
(UTH) que se manifestaron frente a las 
instalaciones para buscar la intervención 
de las autoridades educativas estatales, 
tras darse a conocer las irregularidades 
observadas por la Auditoría Superior de 
la Federación (ASF) y que el rector Luis 
Torreblanca había negado, el gobernador 
aseguró que la Secretaría de Educación 
Pública ya está conociendo el caso, para 
tener una reunión con los inconformes. 

“Hay una mesa de diálogo, la SEP par-
ticipa, es la que va a resolver estas cosas, 
respetamos las formas de expresión de 
los integrantes de los Centros Educativos, 
sabemos distinguir, y sabemos decidir 
siempre en función de la justicia y la ver-
dad”, dijo.   SILVINO CUATE

ARRANCÓ DIF MUNICIPAL PUEBLA LUCHA 
VS EL ESTRÉS, ANSIEDAD Y LA DEPRESIÓN

Puebla, Pue. El gobernador Miguel 

en Puebla continuará, a pesar de que la 
Comisión Nacional de Infraestructura de la 
Calidad de la Secretaría de Economía del 
gobierno federal anunció la cancelación de 

-
sico-mecánica de los vehículos ligeros de 
menos de 3.8 toneladas.

-
-

tores, continúa, no afecta absolutamente 
nada, no vayan a pesar que con eso está 

suspendido”, dijo.
Cabe mencionar que, este domingo a 

través de un comunicado la Secretaría de 
Economía informó que el 4 de noviembre 
pasado canceló la Norma 236 que regulaba 
la inspección físico-mecánica de vehículos 
ligeros a partir del 1 de diciembre próximo. 
Según el comunicado, esta Norma podía 
afectar negativamente el ingreso de las fa-
milias mexicanas que utilizan sus vehículos 
como herramientas de trabajo.

-
mía de la población mexicana que cuenta 

con vehículos de trabajo, familiares y de uso 
doméstico, ya que esta revisión implicaba los 
gastos no previstos para aprobar las inspec-

su caso, la reparación de los mismos.
Cabe mencionar que, la Norma 236 se 

en mayo de este año y estipulaba como 
obligatoria una inspección de las condicio-
nes físico-mecánicas de vehículos automo-
tores de menos de 3.8 toneladas para ga-
rantizar que circularan en condiciones de 
seguridad.  SILVINO CUATE

Puebla, Pue. El ayuntamiento de Puebla pre-
sentó la estrategia de Intervención Integral 
para la Salud Mental, que tiene como ob-
jetivo plantear alternativas de prevención y 
atención a favor de las personas que atra-
viesan crisis emocional. 

Desde el Centro de Convenciones del 
Tecnológico de Monterrey, la presidenta 
del Sistema Municipal DIF (SMDIF), Liliana 
Ortiz Pérez, expuso que la Organización 
Mundial de la Salud ha solicitado a los go-
biernos promover acciones que mejoren la 
salud mental de las familias, y proporcionar 
cuidados. 

Explicó que, a través del programa 
“Médico Contigo”, crearon la subdirección 
de Salud Mental el cual brindar acompaña-
miento presencial y digital a personas que 
viven momentos de crisis emocional.

“El sistema municipal DIF creemos con 
certeza que el desarrollo personal de ha-
bilidades socioemocionales, cómo las in-
teracciones sociales positivas, permiten la 
autogestión y la capacidad de afrontamien-

-
racción social”, dijo. 

Explicó que la estrategia de Intervención 
Integral para la Salud Mental, se divide en: 
área de atención psicosocial, con elementos 
que previene como, estar bien, respira y quié-
rete, mientras que en la atención psicológica 
están las consultas psicológicas y el elemento 
consiéntete y para la promoción de la Salud 
Mental cuentan con una plataforma virtual 
“equilíbrate” y también con un programa lla-
mado “siempre contigo” dónde tienen pod-
cast, programas y cápsulas toda la semana.

Explicó que la sección de Previene trata 
actividades psico y socioeducativas para es-
tudiantes, padres y maestros que previenen 
vínculos tóxicos, mientras que en la sección 
“Estar Bien” se trata a grupos estudiantiles 
que promueven habilidades de inteligencia 
emocional, hábitos de estudio, prevención 
de adicciones y valores. 

En la sección “Quiérete” se brindan 
pláticas y representaciones teatrales basa-
das en el autoconocimiento y en el bloque 
“Respira” son sesiones psicoterapéuticas 
grupales en las que el público en general 
podrá reducir niveles de estrés, ansiedad y 
depresión. 

En tanto que, la “Atención Psicológica” 
se da atención y seguimiento a la salud 
mental de todos los individuos sin impor-
tar la edad, género o condición social, en 
“Consiéntete” están grupos de intervención 
asistida con animales y apoyo psicoterapéu-
tico a personas con trastornos como ansie-
dad, depresión y atención tanatológica que 
se imparten en la Unidad Médica Integral 
del Sistema Municipal DIF.

En el apartado de “Siempre Contigo” 
es un espacio radiofónico en el que espe-
cialistas presentaran temas de salud física 
y mental, y en “Equilíbrate” es la primera 
plataforma virtual en México con contenidos 
psico y socioeducativos gratuitos en temas 
de: salud física y mental, fortalecimiento 
familiar, desarrollo infantil, violencia entre 
individuos y emprendimiento.  SILVINO CUATE
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Chignahuapan, municipio 
violento desde hace 
tiempo; “se actuará de 
manera rápida”
Puebla, Pue. Tras el asesinato de dos po-
licías municipales que se enfrentaron a un 
grupo de huachicoleros en Chignahuapan, 
el gobernador Miguel Barbosa Huerta re-
conoció que esta demarcación tiene un 
escenario complicado, y después de estos 
hechos se envió al Ejército y a la Policía 
Ministerial, con el objetivo de fortalecer 
la seguridad, además se comprometió al 
esclarecimiento de este caso. 

Barbosa Huerta dijo que, desde 2018 
se hizo el desmantelamiento de una ban-
da criminal que operaba en esta zona, sin 
embargo, quedaron algunos grupos que 
siguen teniendo presencia, por ello la im-
portancia de tener mejores estrategias de 
seguridad. 

“Chignahuapan ha sido un lugar com-
plicado desde hace tiempo, sí, hubo he-
chos violentos después del 2018, el 2019 
se pudo desmantelar a toda una banda 
de delincuentes, pero hay asientos, ahora 
resulta un señor que parece ser que en el 
rol de rangos de la policía municipal, que 
perdió la vida el día viernes, pues tenía 
orden de aprehensión por homicidio cali-

Ante esta situación, el gobernador dijo 
que se hizo el despliegue del Ejército, la 
Guardia Nacional (GN), la Secretaría de 
Seguridad Pública del Estado de Puebla 
(SSP), y la Policía Ministerial para fortale-
cer la vigilancia en Chignahuapan.

los involucrados en el tiroteo y responsa-
bles del asesinato de los policías, por ello, 
confía en que pronto la Fiscalía General 
del Estado de Puebla (FGE) detenga a los 
culpables. 

“Hay que actuar de manera rápida en 
Chignahuapan, ya hay un despliegue de 
ejército, de Guardia Nacional, muy im-
portante, nosotros estamos ya actuando 
también, quiero decirles que los que ac-
tuaron el día viernes, en contra de po-
licías municipales, aunque uno de ellos 
tuviere orden de aprehensión y que eso 
es responsabilidad del Ayuntamiento que 
contra ese tipo de personas, más allá de 

hasta con nombres y pronto habrá man-
damientos para poder localizarlos y dete-
nerlos, muchos, ese asunto está aclara-

 SILVINO CUATE

PAN anuncia una marcha contra la 
Reforma Electoral y a favor del INE

SEGÚN EL PAN, LA REFORMA ELECTORAL ATENTA 
CONTRA LA GRAN TRAYECTORIA DEL INE Y OPLES

Puebla, Pue- La diputada federal por el 
PAN, Carolina Beauregard anunció que el 
próximo domingo 13 de noviembre se alista 
una marcha contra la Reforma Electoral y a 
favor del Instituto Nacional Electoral (INE).

Para el caso de Puebla, Beauregard pre-
cisó que la hora de reunión será a las 10:00 
de la mañana para dar salida media hora 
después.

El punto de reunión será frente al Reloj 

país se estarán realizando concentraciones 
similares en defensa del INE.

Bouregard enfatizó “el INE somos todos 
los ciudadanos, hemos sido testigos del 
profesionalismo con que el INE organiza 
una elección. Esta es la primera vez que 
hay un ataque que viene desde el Poder 

Por lo anterior la panista convocó a los 

ciudadanos a participar el próximo 13 de 
noviembre en esta marcha nacional en de-
fensa del INE y contra la Reforma Electoral 
que pretende eliminar al instituto y sus 
OPLEs.

“Vemos un ataque claro a la democracia, 
es un acto característico de una dictadura. 
Hemos sido testigo de lo que hace el INE y 
de sus tareas en las elecciones y vamos a 

 AURELIA NAVARRO

Puebla, Pue. Diputados federales del 
Grupo Parlamentario del PAN en la Cámara 
de Diputados acusaron que la Reforma 
Electoral está siendo movida por cálculos 
políticos para que Morena logre perpetuar-
se en el poder en futuros procesos electora-
les como el que se tendrá en el 2024 donde 
habrá la elección presidencial en México.

Carolina Beauregard, Humberto 
Aguilar Coronado, Genoveva Huerta, Ana 
Teresa Aranda, Mario Riestra, acompaña-
dos de la dirigente estatal del partido en 
Puebla, Augusta Díaz de Rivera y el se-
cretario general, Marco Castro, anuncia-
ron que para este domingo a las 10:30 
de la mañana se realizará una marcha en 
contra de la Reforma Electoral. 

Esto como parte de las acciones que 
Acción Nacional estarán haciendo con-

desaparecer el INE y los OPLEs, intención 
que PAN, como una institución de 83 años 
de trayectoria no permitirá.

Ana Teresa Aranda, señaló que quien 
está incurriendo en malas prácticas legis-
lativas presionando para que se apruebe 

es Adán Augusto, quien se ha destapa-
do como aspirante a la candidatura por la 
presidencia de México en el 2024.

Dijeron que todos los partidos entre los 
que se incluyen el PVE, PT y de la opo-
sición como el PRI dentro de la Cámara 

de Diputados están siendo bombardeados 
con presiones, chantajes e intimidaciones 
para que aprueben la Reforma Electoral, 
pero el PAN confía en que aún se logre 
rescatar el voto que impida la desaparición 
del INE y recorte a los partidos políticos.

“Existe la amenaza, chantaje y compra 
de votos. Los peligros de la Reforma es la 
destrucción del INE, disminución de con-
sejerías electorales, de magistrados para 
que sean elegidos por el voto inédito de los 
mexicanos, pero la trampa de esto es que 20 
de cada uno de los poderes como la Corte, 
Poder Legislativo, Ejecutivo federal, es decir, 
que las 60 propuestas para lograr siete luga-
res en el Consejo Electoral sean enviados del 

 AURELIA NAVARRO
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Viene otra ola de 
Covid en noviembre y 
diciembre
Puebla, Pue. En noviembre y diciembre 
se puede presentar una sexta ola de 
contagios Covid-19, según lo informó el 
secretario de salud, José Antonio Martínez 
García, quien alertó que el número de 
pacientes hospitalizados también puede 
crecer.  El funcionario estatal explicó que, 
este escenario se puede presentar debido 
a los diferentes frentes fríos que se pueden 
presentar, por ello la importancia de 
consumir vitaminas y estar abrigado. 
El secretario dijo que, por la vacuna contra 
Covid-19, los casos no serán tan agresivos, 
como ocurrió en la quinta ola de contagios. 
“Las proyecciones que tenemos, es que a 
partir de la segunda quincena de noviembre 
van a iniciarse un incremento el número 
de casos, todo diciembre se va a subir el 
número de casos de forma exponencial, 
también va a haber hospitalizados, algo 
muy similar a los que sucedió en la quinta 
ola, y de ahí las recomendaciones de evitar 
frentes fríos”, dijo.  Con relación a los 

44 positivos Covid-19, pero sin ningún 
deceso.  Detalló que, el viernes por la 
noche se registraron 20, el sábado 13 y el 
domingo fueron 11.  Indicó que en todo el 
Estado hay 159 casos activos distribuidos 
en 14 municipios, de estos 5 pacientes 
están hospitalizados.  En cuanto a las cifras 
totales desde que comenzó la pandemia de 
Coronavirus en el estado de Puebla, José 
Antonio Martínez, señaló que hay 187 mil 
557 casos positivos acumulados y 17 mil 

245 poblanos muertos.  SILVINO CUATE

Tendrán que formarse los 
chapulines que lleguen a Morena 
Puebla en busca de candidaturas

Reconoce panista que es la sociedad 
la que pide una mujer presidenta

EDUARDO ALCÁNTARA SOLICITA 
AL AYUNTAMIENTO INVESTIGAR AL 
DUEÑO DE SALÓN COUNTRY

Puebla, Pue. El diputado federal, Alejandro 
Carvajal sentenció que los “chapulines” 
que busquen una candidatura por Morena 
para lograr en el 2024 una diputación, 
alcaldía, gubernatura o presidencia de 
México, primero se tiene que formar en la 

-
yectoria en el partido guinda.

el propio presidente del Congreso local, 
Sergio Salomón Céspedes Peregrina vol-
viera a pedir “no perder de vista a Andrés 
Villegas Mendoza”, actual presidente del 
Consejo Estatal de Morena.

Citó que con los nuevos destapes de 
morenistas legítimos como chapulines 
que ahora se han convertido en compa-
ñeros dentro de Morena, será más difícil 
ganar la elección interna para candidato 
que la misma elección constitucional.

Carvajal aclaró que apenas lleva escasos 
dos meses dentro de Morena, y pocos lo 
conocen tras haber saltado de otros par-
tidos políticos como PSI a Morena donde 
ahora busca un cargo de elección popular.

Por ello pidió que Villegas Mendoza 
antes de aspirar a una candidatura pri-

mero publique su currículum para cono-
cer que decide la militancia de Morena, 
a lo que agregó “pues ya está aquí –en 
Morena- son compañeros, pero creo que 

-
tillas para esperar su turno como todos 
nosotros lo hicimos”. 

Carvajal Hidalgo admitió que al acercar-
se el periodo de las campañas electorales 
hay movimientos importantes dentro de los 
partidos políticos y reconoció que será más 
difícil ganar la interna para elegir candidato 
que la misma elección constitucional en el 
2024.  AURELIA NAVARRO

La senadora por el PAN, Nadia Navarro 
reconoció que es la sociedad la que está 
demandando que sea una mujer la que 
ocupe la presidencia de la República.

Al rendir su Cuarto Informe Legislativo, 
la panista destacó que, así como es posi-
ble tener en México a una presidenta de 
la República, también es tiempo que en 
Puebla sea una mujer la represente a la 
entidad, esto en alusión a la gubernatura.

Nadia Navarro destacó como “mujer” 
que existen oportunidades y se tienen 

-
ción, y enfatizó que para ella aun cuando 

sea mínima esa oportunidad simplemente 
no la va a dejar pasar.

Reconoció que una de sus aspiracio-
nes es seguir representando al estado, 
con estas palabras Nadia Navarro resaltó 
el trabajo legislativo que ha venido reali-
zando en favor de la entidad.

Por ello anunció que después de este 
informe legislativo general, iniciará una 
gira por los 217 municipios para encabe-
zar un informe regional y seguir dando a 
conocer sus acciones en favor del estado.

“Es el momento que las mujeres te-
nemos que pintar una obra de arte en 
la forma de hacer política y la forma de 
hacer gobierno”, enfatizó en presencia 
de la dirigente estatal del PAN, Augusta 
Díaz de Rivera, el coordinador del Grupo 
Parlamentario del PRI, Miguel Ángel 
Osorio Chong, coordinador del Grupo 
Parlamentario del PRD, Miguel Ángel 
Mancera.

La senadora del Grupo Plural Nancy 
de la Sierra, el alcalde Eduardo Rivera 
Pérez, y el líder del Congreso local Sergio 
Salomón Céspedes Peregrina entre otros 
diputados federales y locales, rectores y 
académicos, así como organizaciones so-
ciales.  AURELIA NAVARRO

El coordinador de la Bancada del PAN 
en el Congreso local, Eduardo Alcántara, 
consideró que el Ayuntamiento de Puebla 
debe determinar bajo investigación si al 
Salón Country donde varios jóvenes fue-
ron intoxicados por tomar alcohol adul-
terado debe ser clausurado o suspender 
la licencia de funcionamiento de manera 

Para el legislador, los responsables de 
lo ocurrido tienen nombre y se debe san-
cionar, además de que se pudiera inter-
pretar que el Salón Country sería parte 

de los responsables tanto civil como pe-
nal, de que en el evento de privado de 

-
mana se sirviera ese alcohol adulterado 
que intoxico a los jóvenes.

Alcántara aseveró que después de las 

autoridades, pareciera que se trata de en-
cubrir al salón social o al dueño de este 
espacio.

Explicó el congresista que el Código 
Reglamentario es claro al mencionar que 
para la realización de un evento privado 
donde habrá consumo del alcohol se debe 
sacar una licencia especial, pero hasta 
ahora se desconoce si se tramitó o no.

Recordó que la venta de alcohol a me-
nores de está prohibida, incluso el Código 

incurran en esta venta serán sujetos de 
clausura o revocación de licencia por par-
te del Ayuntamiento de Puebla.     

Pidió a la Contraloría Municipal investi-
gar si se dio o no el permiso para esclarecer 
si hubo o no una omisión de la autoridad 
de normatividad comercial para autorizar la 
realización del evento.  AURELIA NAVARRO
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Descarta Jucopo sede alterna para 
la eventual aprobación PEF 2023

Reunión de la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública programada para esta tarde, donde se prevé avalar el 
dictamen del PEF 2023 sigue en pie, aseguran los coordinadores parlamentarios de Morena, PAN, PRI y PRD

La Junta de Coordinación Política 
(Jucopo) descartó sesionar en una sede 
alterna para la discusión y eventual apro-
bación del Presupuesto de Egresos de la 
Federación (PEF) 2023.

Aseguró que la reunión de la Comisión 
de Presupuesto y Cuenta Pública progra-
mada para esta tarde, donde se prevé ava-
lar el dictamen del PEF 2023, sigue en pie.

En ese sentido, la instancia legislativa 
acordó sesionar y comenzar la discusión 
en lo general del PEF 2023 en el Pleno de 
la Cámara de Diputados este martes 8 de 
noviembre, a partir de las 11:00 horas, en 
un formato semipresencial.

En declaraciones a la prensa, en la 
Biblioteca del Congreso de la Unión, ubi-
cada en el Centro Histórico de la Ciudad 
de México, donde se reunió este órgano 
de gobierno de la Cámara de Diputados, 
ante el bloqueo de los accesos al Palacio 
Legislativo de San Lázaro, el diputado 
Ignacio Mier Velazco, presidente de la 
Jucopo, sostuvo que la Mesa Directiva es 
la única que puede determinar si se discu-
te o no el PEF 2023 en una sede alterna.

“En principio no se ha considera-
do ninguna sede alterna, vamos a dejar 
que los integrantes de las comisiones 
de Presupuesto y Cuenta Pública y de 
Educación dialoguen con los manifes-

tantes que están fuera de la Cámara de 
Diputados. No podemos anticiparnos, 
debemos ser prudentes y esperar que se 
dé cumplimiento al proceso legislativo”, 
indicó.

Aseguró que hay condiciones para lle-
var a cabo la reunión de la Comisión de 
Presupuesto y Cuenta Pública, pues cada 
año hay exigencias por parte de las orga-
nizaciones y es algo que se respeta.

Mier Velazco negó que las manifesta-
ciones de los distintos sectores, en este 
caso de los maestros, le resten certeza a 
la discusión del PEF 2023.

Además, subrayó, la exigencia de más 
recursos para la educación es un asunto 
muy complejo porque existe una diversi-
dad de subsistemas en educación media, 
que tienen la misma oferta programática 
y distorsiones con relación a los ingresos.

“Esto requiere una lupa y una diop-
tría mucho más grande para analizar el 
tema”, dijo.

Por su parte, el diputado Elias Lixa 
Abimerhi, vicecoordinador de la banca del 
PAN, lamentó que las sesiones proyectadas 
para la discusión del PEF sean semipresen-
ciales, y reiteró que no hay ningún acuerdo 
para sesionar en una sede alterna.

Enfatizó en que su grupo parlamenta-
rio dará la batalla en la discusión propo-

niendo lo que sea mejor para los estados 

que se ha procurado desde el Gobierno 
Federal”.

Por su parte, el coordinador del Grupo 
Parlamentario del PRI, Rubén Moreira 
Valdez, aseveró que hasta el momento no 
se ha considerado sesionar en una sede 
alterna y mañana la discusión del PEF 
2023 será en el Pleno de la Cámara de 
Diputados.

Señaló que a las comisiones les toca-
rá negociar con los manifestantes y a la 
Mesa Directiva trabajar para garantizar el 
acceso de las y los diputados y el perso-
nal en los próximos días.

Apuntó que esta tarde se reunirá 
la Comisión de Presupuesto y Cuenta 
Pública y hoy debe haber ya un dictamen 
del PEF 2023.

“Sí se va a juntar la Comisión de 
Presupuesto hoy. Ellos no tienen la obli-
gación de que sea en la Cámara, pueden 
tomar una decisión, lo pueden hacer tam-
bién semipresencial, pero hoy debe de 
haber dictamen”, asentó.

Asimismo, el coordinador del PRD, 
Luis Espinosa Cházaro, comentó que, 
hasta el momento, no hay motivos para 
buscar instalaciones alternas donde se-
sionar, ya que sería mejor resolver lo que 

acontece en las inmediaciones del Palacio 
Legislativo de San Lázaro.

“En un par de horas tendríamos que 
saber en dónde se lleva a cabo lo de 
Presupuesto y si estará libre el Recinto 
Legislativo de San Lázaro para que po-
damos sesionar mañana como debería de 
ser”, concluyó.  REDACCIÓN

SEÑALÓ QUE A LAS COMISIONES LES TOCARÁ NEGOCIAR CON 
LOS MANIFESTANTES Y A LA MESA DIRECTIVA TRABAJAR PARA 
GARANTIZAR EL ACCESO DE LAS Y LOS DIPUTADOS Y EL PERSONAL EN 
LOS PRÓXIMOS DÍAS. FOTO: 
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SI NO SE LLAMARA LILA DOWNS 
y viviéramos en el pasado, tal 

vez esta mujer pudiera ser la repre-
sentación de Xochipilli, antigua 
deidad prehispánica, cuya belleza y 
amor a las plantas se manifestaba en 
creación y ebriedad sagrada, dando 
como resultado cantos y versos des-
tinados a los más dulces encuentros. 
En vez de ello, Downs es uno de los 
rapsodas más destacados del folclo-
rismo de nuestro país y ha encabe-
zado los festivales y ceremonias más 
importantes dentro y fuera de Méxi-
co, convirtiéndose en un avatar de la 

fecundidad musical contemporánea.
—Lila, ¿en qué contrasta tu más re-

ciente grabación de estudio, próxi-
mo a darse a conocer, con el resto de 
tu obra?

—Este disco es una revelación aún 
para mí misma. Voy a incorporar 
sonidos norteños, que se perciben 
en la instrumentación como el 
acompañamiento del bajo quinto, 
acordeón y tuba —presen-
tes en la música banda—, 
que en conjunto con letras 
más optimistas dan forma 
a este nuevo material.

Como poza de agua fresca, la cantante oaxaqueña nos aligera la existencia con 
su característica inventiva al revelar fragmentos de su mundo interior.

E N E L I N T E R IOR

Lila Downs, 
savia de vida

—¿Cómo cierras el año y qué giras ha-
brá en 2023?

—Este tiempo ha sido magnífico 
porque hemos estado por todas 
partes, desde las Jornadas Villistas 
en Chihuahua hasta la Guelaguetza 
en Oaxaca. Sin embargo, una de las 
grandes hazañas de este 2022 fue 
concretar nuestra aparición en el 
Festival Cervantino —uno que será 

muy significativo en mi ca-
rrera—, porque hace más 
de 20 años que no canta-
ba ahí. Además de ello, se 
suma una gira por Europa 

POR 
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E N T R E V I S T A

“A mí me lastiman 
profundamente 
aquellas celebridades 
que esconden 
o sus orígenes”.

el año que viene, lo cual nos emocio-
na profundamente.

—A lo largo de tu carrera ¿cómo has 
incorporado tus estudios de ciencias 
sociales a la industria disquera?

—Dando crédito a quienes te forma-
ron intelectual y artísticamente ha-
blando, transmitiendo sus nombres 
e ideas a otros mediante tus propios 
instrumentos. A mí me lastiman pro-
fundamente aquellas celebridades 
que esconden sus influencias o sus 
orígenes. Aquello me parece que es 
apropiación cultural, mientras que 
citar y honrar es lo correcto, de otro 
modo es deshonesto.

—¿Cuál es el futuro de la música 
mexicana en tu apreciación?

—Recuerdo que en los premios Gram-
my platicaba con una serie de perso-
nas que expresaban su desacuerdo 
ante la incorporación de elementos 
regionales a géneros distintos, no 
obstante yo les decía que eso no era 
de importancia, sino el sentimiento 
que despierta en la gente. Las mejores 
canciones no tienen nacionalidad o 
raíz única, son himnos compartidos, 
como puede ser "Gifted and Black", de 
Nina Simone, o "Bésame mucho", de 
Consuelito Velázquez, que se convier-
ten en parte de la cultura popular por 
su riqueza conceptual.

—¿Qué opinas de artistas como Lha-
sa de Sela o Chavela Vargas que han 
trascendido la barrera del idioma tal 
y cómo tú lo has hecho?

—Tuve la fortuna de conocer a estas 
extraordinarias mujeres en persona 
y te puedo decir que ambas estaban 
muy en contacto con su Eros y el 
Tánatos. Eran recias y seductoras al 

mismo tiempo, en el sentido de que 
su naturalidad las hacía irresistibles. 
Su lírica y sensibilidad son el mayor 
regalo que nos han dejado, por lo 
cual su música ha trascendido. Hu-
mildemente reconozco mucha de 
su influencia en mi quehacer artís-
tico y trato de honrar su enseñanza 
como parte de mi formación adulta 
en mi trabajo.

Poner en alto a Oaxaca
—¿Has coincidido con Ángeles Cruz o 
Yalitza Aparicio alguna vez?

—Con Ángeles tengo una relación 
muy simpática, su mamá me daba 
clases en la secundaria cuando ella 
era una niña, pero ya de grandes 
hemos podido convivir más y hacer 
cosas en conjunto. En la otra mano, 
con Yalitza no he tenido el gusto de 
acercarme tanto como quisiera, por-
que siempre está rodeada de gente y 
proyectos. Pero, en síntesis, me llena 
de orgullo que mujeres como ellas o 
figuras como Toledo pongan en alto 
a Oaxaca, demostrando la pluralidad 
de México.

—¿Cómo llevas a Tlaxiaco sobre la 
piel y a su vez cómo compartes esta 
región con el resto del mundo?

—A manera de sentencia o profecía 
según se vea, mi abuela me estrechó 
a la tierra de forma muy peculiar. La 
historia es la siguiente: yo acababa de 
terminar la carrera en Estados Uni-
dos a la edad de 20 años y vine de visi-
ta a casa. De repente mi abuelita fue a 
su recámara, sacó un bote con mi cor-
dón umbilical, y sin decirnos nada sa-
lió al patio y lo enterró debajo de un 
maguey —la mujer me había impues-

to el arraigo al lugar, simbólicamente 
hablando—. Acto seguido, como si 
se tratara de un encantamiento, me 
dijo: “De un modo u otro siempre has 
de volver”. 

"Ese acto me trastocó profunda-
mente porque, a pesar de haber viaja-
do y vivido en otras partes del mundo, 
lo que siento por Tlaxiaco no lo he ex-
perimentado en ninguna otra parte: 
su cosmovisión y sabor ante la vida 
han sido un referente cultural y per-
sonal que busco impregnar en la mú-
sica que proyecto. De algún modo, esa 
ha sido mi contribución de llevar le-
jos el espíritu de la zona e impregnar 
con su esencia latitudes tan distantes 
como Turquía, donde se identifican 
mucho con nuestro sentir".

—¿De dónde te viene el gusto por la 
cocina y cómo surgió el restaurante 
Humito?

—Del contacto con mis raíces indí-
genas de la Sierra Mixteca, pero, en 
suma, se lo debo a mi abuela. Ella 
cocinaba platos muy sencillos que 
en su momento no los valoré, pero 
que con el paso del tiempo dimen-
sioné que tales recetas eran la pura 
vida. Humito es el resultado de mu-
chas búsquedas y respuestas a su vez, 

CONTINURÁ...
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En Tecamachalco, hallan a 
mujer con un tiro en la cabeza

La venta de flor de 
temporada en Santa 
Rita en Atlixco fue un 
gran éxito

La Plazuela del Productor 
de Santa Rita sigue 
consolidándose como un lugar 
seguro para comercializar

Atlixco, Pue. El Ayuntamiento de Atlixco 
que encabeza Ariadna Ayala, a través de 
la Dirección de Industria y Comercio, in-

en la Plazuela Santa Rita, tuvo gran éxito 
al alcanzar 2 millones 373 mil 500 chon-

vendidos, lo que generó una derrama to-

-

-

-
-

estancia segura, así como el desarrollo 

saldo blanco al concluir esta actividad. 
 PAOLA AROCHE

En Huauchinango, 
tractocamión se 
vuelca a barranca y 
conductor muere
Huauchinango, Pue- Una falla en el siste-
ma de frenado, fue la causa de que una 

cayera a un barranco de varios metros 

El accidente se registró ayer lu-

-
-

ra del kilómetro 137+200, cerca de la 
-

causando que la unidad tomará mayor 
-

co, quedando totalmente destrozada.

-

-

cadáver que fue trasladado al anfitea-
tro de Huauchinango.
      ADÁN GONZÁLEZ

UNA JOVEN DE 
APROXIMADAMENTE 
25 AÑOS DE EDAD, FUE 
LOCALIZADA SIN VIDA 
SOBRE EL CAMINO DE 
TERRACERÍA ENTRE 
TECAMACHALCO Y 
HUIXCOLOTLA

-
madamente 25 años de edad, fue encon-
trada sin vida sobre el camino de terrace-

-

aviso a las autoridades que arribaron, sin 
embargo, ya no contaba con signos vita-
les y fue declarada muerta en el lugar.

Posteriormente, al lugar arribaron 

-

-

Cabe mencionar que, hasta el mo-

café, tenis blancos y blusa color negro 

delantera.  LUZ MARIA ZAYAS

EL ACCIDENTE SE REGISTRÓ AYER LUNES, SOBRE EL TRAMO DE LA AUTOPISTA MÉXICO-TUXPAN, DEL TRAMO COMPRENDIDO TEJOCOTAL NUEVO 
NECAXA, A LA ALTURA DEL KILÓMETRO 137+200, FOTO: 
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Puebla, Pue. Ayer lunes, docentes de la 
Universidad Tecnológica de Huejotzingo 
(UTH) tomaron las instalaciones de la 
institución para demandar la salida del 
rector, Fiacro Luis Torreblanca Coello, por 
malos tratos e irregularidades cercanas 
a un millón de pesos señalados por la 
Auditoria Superior del Estado (ASE).

Aunado a lo anterior, pidieron la inter-
vención de la autoridad estatal para que 
ayude a solucionar el problema, debido a 

-
tar el apoyo de la Secretaría de Educación 
Pública (SEP) sin embargo, no han recibi-
do ninguna respuesta.

Denunciaron que el rector ha tratado 
de intimidarlos, así como quitarles ho-
ras, pues a raíz de haber regresado de 
la pandemia les disminuyó las horas a los 
maestros de asignatura, lo cual los deja 
desprotegidos, por lo que ha dado ins-
trucción de despedirlos.

Cabe mencionar que, en días pasados 
se difundieron dos audios, en uno de ellos 
se escucha que el rector dice que tratará 
de restablecer el orden en la institución 
para que no haya divisiones y acepta que 
probablemente deberá entregar la uni-
versidad.

En el segundo audio, se escucha al di-

rector de Finanzas, donde dice que llevan 
a cabo tres estrategias para hacer cam-
bios en la asignación de horas de trabajo.

Por ejemplo, ya no se contemplaría el 
pago de horas de asesoría y de proyec-
tos, en este último caso sería únicamente 
para los proyectos ya existentes.

Asimismo, denunciaron que la 
Auditoría Superior de la Federación (ASF) 
detectó un probable daño patrimonial por 
un monto de 828 mil 125 pesos.

Del monto antes referido, 707 mil 314 
pesos fueron por realizar el pago de seis 
plazas no autorizadas en tres categorías 

y por pagos en exceso a un trabajador 
de la categoría asistente de servicio de 
mantenimiento.

Por último, señalaron que 120 mil 811 
pesos fueron destinados al pago de un 
trabajador que careció de la cédula y títu-
lo profesional.  ALMA MÉNDEZ
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SHEINBAUM ACUSA AL 
FISCAL DE MORELOS DE 
ENCUBRIR FEMINICIDIO 
DE ARIADNA; FAMILIA Y 

AMIGAS MARCHAN EN CDMX
El fiscal de Morelos, Uriel Carmona, defendió 
el trabajo de los médicos legistas en el caso 
de Ariadna, y dijo que será la Fiscalía de la 

Ciudad de México quien tenga que probar ante 
los jueces que hubo un feminicidio.

REDACCIÓN ANIMAL POLÍTICO / SHARENII GUZMÁN 

La jefa de Gobierno de la Ciudad de 
México, Claudia Sheinbaum, acusó 

Carmona, de encubrir el feminicidio 
de Ariadna Fernanda López, asegu-

las necropsias realizadas al cuerpo 

-
-

-
nicidio de Ariadna por sus nexos con 

-

-
probado que ella falleció por una 

-

que la Fiscalía de Ciudad de México 

una mujer y se encubra un feminici-

-

-

-

-

en el cuerpo de la joven, en la zona 
-

do a la Fiscalía de Morelos que nos 
-

ción que hayan realizado, queremos 
conocer qué fue lo que los llevó a 

-

-

FISCAL DE MORELOS DEFIENDE 
RESULTADO DE NECROPSIA

-

Sobre las discrepancias en los es-
-
-

MARCHAN POR ARIADNA
Amigas y familiares de Ariadna 
Fernanda marcharon en calles de la 

-




